

Étude de cas sur Venise - activité 3 B

Doc. 1 - Venise au Moyen Âge : une puissance maritime et commerciale exceptionnelle

Au Moyen Âge, Venise devient l'une des villes les plus riches et influentes d'Europe grâce à son commerce maritime. Installée dans une lagune difficile d'accès, la ville se protège facilement des invasions et développe une flotte de navires rapides et solides. Dès le XI^e siècle, elle profite des échanges entre l'Orient et l'Occident : épices, soieries, métaux précieux, mais aussi blé, sel et tissus circulent grâce aux marchands vénitiens.

Venise obtient de nombreux avantages commerciaux dans l'Empire byzantin et dans les ports musulmans : des entrepôts, des quartiers réservés et parfois l'exemption de taxes. Ces priviléges permettent aux marchands vénitiens d'acheter à bas prix et de revendre très cher en Europe, ce qui enrichit la ville et finance une puissante flotte.

La puissance maritime de Venise repose sur son arsenal, le plus grand chantier naval du monde médiéval, capable de construire des galères en série. La flotte protège les routes commerciales, lutte contre la piraterie et impose la domination vénitienne en Méditerranée.

Venise entretient également d'importantes relations diplomatiques. Elle négocie avec Byzance, avec les royaumes musulmans du Levant, mais aussi avec les villes italiennes et l'Europe du Nord. **Pragmatique, elle reste neutre autant que possible afin de préserver ses intérêts économiques.**

Grâce à son commerce, sa flotte et sa diplomatie, Venise devient au Moyen Âge une république marchande puissante, respectée et **crainte**, qui joue un rôle majeur entre Orient et Occident.

Questions document 1

1. Quels sont les deux principaux facteurs qui expliquent la richesse de Venise au Moyen Âge ?
2. Comment la position géographique de Venise contribue-t-elle à sa puissance ?
3. Pourquoi les priviléges obtenus dans l'Empire byzantin et les ports musulmans sont-ils essentiels pour les marchands vénitiens ?
4. En quoi l'arsenal de Venise joue-t-il un rôle stratégique dans l'expansion de la ville ?
5. Pourquoi peut-on considérer Venise comme intermédiaire entre Orient et Occident ?

Questions document 2

6. Présenter le document.
7. En quoi ce document contredit-il les extraits en gras du document 1 ? Développez.

Doc.2



3

Les chevaux de Saint Marc

(Musée Marciano, Venise.)

En 1204, les Vénitiens détournent la quatrième croisade dont ils assuraient le transport et provoquent le pillage de Constantinople. Ces chevaux qui ornaient l'hippodrome de la ville sont placés sur la façade de la basilique Saint-Marc. Venise s'empare ensuite d'une partie des terres de l'Empire byzantin.

Étude de cartes - activité 3 A

Consigne : à l'aide de la carte de votre manuel p.68 et de celle-ci, rédigez un petit texte répondant au sujet suivant :

Comment fonctionnaient les réseaux d'échanges en Méditerranée à l'époque médiévale ?

